

Résonances

L'actu du Pôle

Pôle ressources ville et développement social

39 rue des bussys
95600 Eaubonne
01.34.05.17.17
poleressources.95@wanadoo.fr



< Activités du Pôle ressources avec les acteurs des territoires Ouest francilien >

CHANTIERS ET ACTIVITÉS EN COURS EN PÉRIODE DE CONFINEMENT

L'équipe du Pôle ressources est confinée mais continue et adapte son activité ! Ainsi, le 2 avril dernier, s'est déroulée une rencontre en visioconférence des chefs de projets et équipes Politique de la ville des Hauts-de-Seine, Val d'Oise et Yvelines. Une première pour le Pôle ressources ! Un second temps leur a été consacré, le 14 avril. Ces séances virtuelles se poursuivent avec les équipes des PRE, les 9 et 24 avril, et avec les coordonnateurs des ASV, CLS et CLSM, le 23 avril. Ces rencontres permettent d'appréhender collectivement les interrogations, initiatives et conséquences en lien avec le Covid-19, ainsi que l'impact du confinement sur les habitants des quartiers prioritaires comme des professionnels qui oeuvrent à leurs côtés. Par ailleurs, en attendant le déconfinement, le Pôle ressources prépare notamment une seconde rencontre francilienne des acteurs de la GUSP (en partenariat avec les 3 autres centres de ressources Politique de la ville d'Île-de-France), un cycle de qualification sur les questions d'inégalités environnementales, de transition écologique dans les quartiers populaires, ainsi que la première séance d'un groupe de travail valdoisien consacré aux référents à l'égalité entre les femmes et les hommes.

FOCUS PUBLICATIONS

< Note des directions du Réseau National des Centres de Ressources Politique de la Ville >

L'IMPACT DE LA CRISE LIÉE AU COVID-19 SUR LES HABITANT.E.S DES QUARTIERS PRIORITAIRES DE LA POLITIQUE DE LA VILLE

La présente note - qui sera étayée de manière régulière - vise à éclairer la réflexion locale et nationale quant à l'épidémie et à son impact sur les habitant.e.s des quartiers prioritaires, ainsi que sur le fonctionnement des écosystèmes d'acteurs locaux. Articulée par thématique - quand bien même les sujets sont entremêlés - elle s'attache à mettre en évidence les enjeux tant immédiats (urgence) que prospectifs afin d'envisager la sortie de crise, alors que ses conséquences restent pour l'heure complexes à appréhender.

<https://poleressources95.org/limpact-de-la-crise-liee-au-covid-19-sur-les-habitant-e-s-des-quartiers-prioritaires>

SYNTHÈSE DES GROUPES DE TRAVAIL BAILLEURS-COLLECTIVITÉS TFPB

Une synthèse sur la mise en œuvre locale des conventions d'abattement TFPB 2014-2020 restitue le travail initié par le Pôle ressources en 2018, d'abord avec les professionnels des collectivités, puis avec bailleurs sociaux, en partenariat avec l'AORIF, pour mieux comprendre l'appréciation de ce dispositif par les acteurs. Présentée le 6 mars dernier, cette synthèse des groupes de travail met en avant l'intérêt du dispositif et les difficultés rencontrées par les acteurs. Elle restitue également les propositions réalisées par les professionnels afin d'améliorer les démarches dans le cadre des conventions sur 4 axes : coconstruire le diagnostic sur le quartier ; coconstruire les programmes d'action ; sensibiliser les élus au fonctionnement et à l'intérêt du dispositif ; mieux mesurer la plus-value des actions financées pour les habitants.

<https://poleressources95.org/mise-en-oeuvre-locale-de-la-tfpb-2014-2020-quelle-appreciation-du-dispositif-par-les-acteurs/>

MESURER L'IMPACT DES COOPÉRATIONS ÉDUCATIVES : SYNTHÈSE DE LA JOURNÉE

Cette synthèse reprend les éléments de la première journée consacrée à l'élaboration de stratégies collectives en matière éducative ainsi qu'à la mesure de leur impact. Celles-ci visent à repenser une approche globale de l'éducation pour articuler les interventions de chacun et s'approprier les principes de l'évaluation d'impact collectif au service des ambitions éducatives des territoires.

<https://poleressources95.org/mesurer-limpact-des-cooperations-educatives/>

< Appui-Accompagnement >

COOPÉRATIVE D'ACTEURS NUTRITION VAL D'OISE : UNE PAGE FACEBOOK DÉDIÉE

La coconstruction d'actions dans le cadre de la coopérative d'acteurs nutrition est suspendue et reportée en raison de la crise sanitaire. Par conséquent, le Pôle ressources, en partenariat avec l'ARS, expérimente une page intercommunale Facebook dédiée, dont le rôle est de maintenir le lien avec les habitants des villes (Garges-lès-Gonesse, Gonesse, Goussainville, Sarcelles et Villiers-le-Bel) engagées dans la coconstruction d'actions, et d'encourager un mouvement de solidarité. Chaque jour donne lieu à un post en lien avec une thématique (défi d'alimentation et d'activité physique, astuce, ressource liée au covid-19, partage d'une recette, jeu, citation, etc). Cette page, pensée collectivement, est gérée par le Pôle ressources, en lien étroit avec les porteurs de projets, habitants, coordonnateurs CLS et l'ARS, réunis lors d'un comité hebdomadaire afin de programmer son contenu et faire remonter les envies des habitants.

<https://poleressources95.org/actions/une-page-facebook-de-la-cooperative-dacteurs-nutrition-val-doise/>

National / Régional

Solidarité

UN APPEL À CONTRIBUTION DE FRANCE STRATÉGIE POUR IMAGINER L'APRÈS COVID-19

Dans le cadre d'un séminaire « soutenabilité », organisé en 3 cycles, France Stratégie, institution autonome placée auprès du Premier ministre, contribuant à l'action publique par des analyses et des propositions, lance un appel à contributions, pour imaginer l'après covid-19. Cet espace contributif nourrira le séminaire, par la réflexion, les opinions mais aussi les propositions pour préparer la sortie de crise et le modèle « d'après ». Six grands questionnements, inspirés des différentes vulnérabilités que l'épidémie a mis en exergue, sont proposés : quelles interactions humains-nature, mondialisation et pandémies ? ; Quelles attentes à l'égard de la puissance publique face aux risques ? ; Quelles interdépendances et quelles formes d'autonomie à différentes échelles ? ; Quel modèle social pour « faire avec » nos vulnérabilités ? ; Quelles relations entre savoirs, pouvoirs et opinions ? ; Numérique : nouveaux usages, nouvelles interrogations. Il est possible de contribuer jusqu'au 31 mai 2020.

<https://www.strategie.gouv.fr/actualites/appele-contribution-covid-19-un-apres-soutenable>

Transition écologique

L'ACTION CITOYENNE COMME ACCÉLÉRATRICE DES TRANSITIONS : QUELLE DYNAMIQUE ?

En 2016, le Cerema a été missionné par le Ministère en charge de l'environnement pour réaliser une étude exploratoire ayant pour objet d'identifier les conditions d'émergence d'initiatives citoyennes ascendantes concernant la transition écologique. Le but était d'en saisir leurs caractéristiques, leurs trajectoires, ainsi que les facteurs de réussite, les besoins et les difficultés qu'elles peuvent rencontrer. A travers la rédaction d'un numéro Théma intitulé « L'action citoyenne, accélératrice de transitions vers des modes de vies plus durables », le Cerema revient sur cette étude. L'objectif de cette publication est de restituer les enjeux et les propositions capitalisées tout au long des échanges (entretiens avec une quinzaine de porteurs d'initiatives citoyennes, des chercheurs, des personnes ressources...) conduits au cours de cette étude.

<https://www.cerema.fr/fr/actualites/action-citoyenne-acceleratrice-transitions-quelle-dynamique>

En bref

- Renforcer la continuité éducative dans les quartiers prioritaires, communiqué de presse et circulaire, Ministère chargé de la Ville et du Logement et Ministère de l'Éducation Nationale et de la Jeunesse, 20 avril

<https://poleressources95.org/covid-19-renforcer-la-continuite-educative-dans-les-quartiers-prioritaires/>

Hauts-de-Seine / Val d'Oise / Yvelines

Bouffémont-Attainville- Moisselles

TERRITOIRE ÉMERGENT ZÉRO CHÔMEUR DE LONGUE DURÉE : LA SOLIDARITÉ CONTINUE

A l'initiative d'un groupe de citoyens depuis 2016, le territoire de Bouffémont-Attainville-Moisselles se mobilise pour devenir Territoires d'expérimentation zéro chômeur de longue durée. Les personnes privées d'emploi, les collectivités et les entreprises du territoire sont réunis autour de ce projet. Les premières activités ont commencé à émerger en 2019. Malgré cette période de confinement, le collectif poursuit sa mobilisation avec 3 actions de solidarité, dont 2 réalisées par les personnes privées d'emploi : la fabrication de masques en tissu qui sont ensuite distribués à la demande (à ce jour près de 100 masques ont été confectionnés et livrés ou sont en cours de livraison) ; la préparation et la livraison gratuite de courses et médicaments pour les personnes isolées, ayant du mal à se déplacer, ou les familles monoparentales ; l'ouverture d'une ligne téléphonique 2 fois par semaine avec une psychologue pour les personnes qui veulent parler et être écoutées. Les rencontres du collectif se poursuivent entre bénévoles et personnes privées d'emploi, via des conférences téléphoniques permettant de maintenir le lien et de faire avancer le projet, même à distance !

Contact : zerochomeur.bam@gmail.com

Val d'Oise

UNE LETTRE D'INFORMATION SUR LA TRANSITION ÉNERGÉTIQUE ET ÉCOLOGIQUE

La Commission départementale de la transition énergétique (CDTE) du Val d'Oise a mis en place une lettre d'information mensuelle sur la transition énergétique et écologique. Destinée aux collectivités, cette newsletter recense des actualités (telles que les mesures de la loi EGalim), des appels à projets et financements (déploiement des énergies renouvelables, mobilités alternatives à la voiture...), et des ressources documentaires pour mieux s'emparer de ces sujets et faciliter leur mise en œuvre dans les territoires. Des réunions techniques, animées par la Direction Départementale des Territoires (DDT) et rassemblant élus, professionnels et partenaires (DRIEE, ADEME, etc.) se tiennent également pour partager et avancer collectivement sur ces questions.

Pour s'y abonner : ddt-cdte@val-doise.gouv.fr

Contact : Laura Massip, chargée de mission territoriale transition énergétique, DDT 95 : laura.massip@val-doise.gouv.fr

Les Mureaux

UNE OUVERTURE DES JARDINS FAMILIAUX ADAPTÉE À LA CRISE SANITAIRE

A la demande de la ville des Mureaux et de partenaires associatifs, dont le PTCE Vivre Les Mureaux, la Préfecture des Yvelines a autorisé l'ouverture des jardins familiaux. Celle-ci adapte sa fréquentation aux dispositions mises en place dans le cadre de l'état d'urgence sanitaire, telles la distanciation sociale ou les mesures barrières.

Fiche expérience

Ouest francilien

L'association Wimoov : des mobilités durables pour favoriser l'insertion professionnelle

Forte de vingt années d'expertise sociale dans le domaine des mobilités auprès des publics en insertion, l'association Wimoov Île-de-France poursuit ses actions en faveur des mobilités durables à travers des partenariats « éco-mobilité inclusive ».

Association créée en 1998, Wimoov accompagne des personnes en insertion professionnelle ou en situation de vulnérabilité socio-économique. Son activité principale consiste à proposer des solutions de mobilité, en s'adaptant aux profils et en sensibilisant à l'usage des mobilités durables — alternatives à la voiture individuelle (co-voiturage, deux-roues électriques, trottinettes, vélos etc). Issue des expériences de covoiturage des étudiants de l'Université de Nanterre lors des grèves des transports de 1995, l'association s'appelait à l'origine Voiture & Co, et ciblait essentiellement une population estudiantine. Puis, elle a progressivement orienté ses actions auprès d'autres populations précaires, rencontrant également des problèmes liés aux mobilités. À l'exemple des ouvriers de l'industrie qui voyaient leurs usines fermer dans les années 1990 alors que celles-ci se trouvaient à proximité de leurs domiciles. Aujourd'hui, l'association est implantée dans 9 régions. En Île-de-France, elle possède notamment une plateforme dans le Val d'Oise à Garges-lès-Gonesse, dans les Hauts-de-Seine à Vanves et dans les Yvelines à Plaisir, reliée de deux permanences aux Mureaux et à Mantes-la-Jolie. Constatant que les difficultés de déplacement participent aux freins d'accès à l'emploi, l'association propose un accompagnement vers des solutions de mobilités pour tenter d'y remédier, en s'adressant aux publics en insertion provenant notamment des quartiers prioritaires.

Accéder aux mobilités pour obtenir ou conserver un emploi

Afin de résoudre les difficultés d'accès aux mobilités et participer à la réduction du chômage, Wimoov entend avant tout résorber la méconnaissance des aides sociales existantes et des modes de mobilités disponibles et des territoires environnants (ex. : réseaux et itinéraires) qui subsistent parmi ses publics. Des conseillers mobilités accompagnent les

bénéficiaires au fil d'un « parcours mobilité ». *Le cœur du métier est d'informer, d'orienter vers le bon dispositif et surtout d'accompagner*, affirme Benjamin Larrousse, responsable d'activité adjoint en Île-de-France. C'est pourquoi le parcours du bénéficiaire démarre par un Test Mobilité servant à établir le profil, définir les pratiques et déterminer les besoins. Il s'agit de questionner sa mobilité individuelle. *Les bénéficiaires n'ont pas forcément conscience de leurs freins, ou alors ils ne sont pas verbalisés*, ajoute-t-il. Des temps de formation et de sensibilisation, des ateliers collectifs et des entretiens individuels sont ensuite réalisés, pour acquérir une bonne connaissance et une maîtrise des mobilités disponibles. *Savoir que ça existe est une chose. Savoir les utiliser en est une autre. Et franchir le pas est une autre étape*, énumère Benjamin Larrousse. Les obstacles d'accès aux mobilités sont, en effet, multiples pour les personnes en insertion, tout comme les facteurs financiers, également très prégnants. Pallier aux difficultés économiques par la mobilisation de solutions matérielles et financières constituent, ainsi, un des leviers d'action pour Wimoov, à travers une palette de solutions : aide aux transports en commun, location à tarifs sociaux de véhicule, aide au permis de conduire, financement de cours « vélo-école ».

Sensibiliser les publics en insertion

Conçu comme un « guichet central de la mobilité », Wimoov IDF s'appuie sur des structures accueillant des publics en insertion professionnelle : Pôle Emploi, Missions locales, Maisons de quartiers, Maisons des langues. Ces partenaires identifient les personnes ayant des difficultés modales. Si la majorité des bénéficiaires entrent chez Wimoov par l'intermédiaire de Pôle Emploi, pour obtenir des aides au permis de conduire, l'association garde comme objectif de présenter des mobilités durables, plus économiques et plus écologiques que

la voiture individuelle. *Bien que tous les jeunes [des Missions locales] ne soient pas sensibilisés à l'environnement*, comme le souligne Romain Lemonnier, chargé de partenariats « éco-mobilité », les temps de sensibilisation ouvrent le champ à d'autres modes de déplacement possibles. Et ils répondent, en fonction des profils et territoires, à de réelles perspectives et besoins.

Sur la route de la transition écologique !

Bénéficiaire du Certificat d'économie d'énergie - le dispositif du Ministère de la transition écologique visant l'optimisation énergétique à travers la mise en place de compensations financières -, Wimoov détient plusieurs partenariats avec des opérateurs de mobilités durables. Parce que l'adoption de mobilités durables contribue à la réduction d'émission de CO2, Wimoov a signé depuis quelques mois une convention avec Veligo — le service de location de vélo électrique de la Région Île-de-France. L'association peut, dès lors, proposer des tarifs préférentiels aux bénéficiaires. Les aides matérielles et financières permettent aux ayants droits d'expérimenter d'autres modes de déplacement plus doux, pour qu'ils puissent, à terme, les adopter. Dans les espaces les plus denses d'Île-de-France (Paris & Petite couronne), les bénéficiaires choisissent davantage les mobilités actives comme le vélo que dans les espaces péri-urbains, où les aménagements cyclables sont moins nombreux et plus discontinus. *Il existe non seulement des disparités financières d'accès aux mobilités, mais aussi des disparités d'accès aux aménagements*, relève Romain Lemonnier. Cela dit, les partenariats « éco-mobilité inclusive » débloquent certains freins d'accès aux mobilités durables, si l'on en croit l'accueil des publics de Wimoov. Ces derniers sont de plus en plus nombreux à les utiliser et à rouler sur la voie de la transition écologique.

Contacts : Romain LEMONNIER, romain.lemonnier@wimoov.org ; Benjamin Larrousse, benjamin.larrousse@wimoov.org



< WEBINAIRES >

UN CYCLE DE WEBINAIRES DÉDIÉ À LA COOPÉRATION

Patrick et Anne Beauvillard, co-fondateurs d'InTerCoop, proposent les 5 jeudis d'avril, via Zoom, des séminaires diffusés en direct sur la chaîne YouTube de l'InTerCoop. La coopération, « être co-auteur d'une œuvre commune », est un levier majeur de développement et de résilience. L'accent de ce webinaire est mis en premier lieu sur le processus coopératif avant même l'idée de coopération. A travers ce cycle de webinaires gratuits, les auteurs, en s'inspirant des travaux de l'InTerCoop, abordent les questions suivantes : Qu'est-ce que la coopération ? Y a-t-il des prérequis ? Quel est le temps nécessaire ? Comment peut-on développer la coopération ? Chaque session est organisée autour d'une présentation de 25 minutes, suivie de temps d'échanges avec les participants, puis, pour clôturer la séance, de 10 minutes de « retour nourrissant ». A l'issue de chaque session, la vidéo, le support présenté, les références bibliographiques ainsi que les questions posées par les participants via le tchat sont accessibles pour tous.

<https://instercoop.fr/webinaires-la-cooperation-levier-de-developpement>



< DANS LA PRESSE - DISPONIBLE AU PÔLE RESSOURCES >

- « Pour cesser d'étiqueter les pauvres », Axelle Brodriez-Dolino, La vie des idées, 5 mars

<https://laviedesidees.fr/Denis-Colombi-Ou-va-l-argent-des-pauvres.html>

- « Tout est fait pour que les classes populaires ne se saisissent pas de l'écologie », Aurélien Berthier, Magazine Agir par la culture, avril

https://www.pac-g.be/docs/analyses2020/analyse_04.pdf

- Et, pour une approche quotidienne de l'actualité nationale de la Politique de la ville, le panorama de presse réalisé par le Réseau National des Centres de Ressources Politique de la ville : <https://www.scoop.it/topic/actu-politiquedelaville>



< A LIRE / A VOIR >



LA FRANCE DES TERRITOIRES, DÉFIS ET PROMESSES

Pierre Veltz, éd. de l'Aube, février 2020, 176 p.

Sans nier les profondes divergences au sein de la société française ni leurs racines ou implications territoriales, Pierre Veltz fait le pari de l'optimisme, celui d'une France qui proteste mais aussi invente, au cœur des territoires, des chemins nouveaux pour faire face aux grands défis qui nous sollicitent, et d'abord celui de la conversion écologique. Il décrit le « tournant local » qui touche aussi bien notre économie que notre vie sociale, redéfinissant en creux l'agenda étatique, national et européen. Il ne plaide pas pour un retour régressif au territoire identitaire et fermé sur lui-même, mais au contraire pour une vision fluide et ouverte des interdépendances entre métropoles, villes moyennes et zones rurales.

http://editionsdelaubefr/catalogue_de_livres/la-france-des-territoires-defis-et-promesses

4ème de couv



S'EN SORTIR MALGRÉ TOUT. PARCOURS EN CLASSES POPULAIRES.

Sylvia Faure, Daniel Thin, éd. la dispute, décembre 2019, 166 p.

Face aux difficultés économiques, à la disqualification sociale, à la dégradation des conditions d'existence, comment les classes populaires font-elles pour « s'en sortir, malgré tout » ? [...] Tout en expliquant les limites et obstacles à l'amélioration durable des conditions d'existence des classes populaires, les auteurs montrent que ce qui fait ressource pour ces dernières est ancré dans des contextes locaux et dans des relations concrètes. Cet ouvrage collectif s'appuie sur plusieurs enquêtes sociologiques centrées sur les sorties précoces de la scolarité, les jeunes des missions locales, l'accès au logement, les parcours scolaires au sein de familles nombreuses, le relogement dans les grands ensembles HLM, les associations de femmes de quartiers populaires et les jeunes en quête de mobilité par une professionnalisation dans le football. Il critique la notion aujourd'hui dominante de vulnérabilité qui passe sous silence les conditions objectives à l'origine des problèmes sociaux [...]. Il soutient que pour s'attaquer aux inégalités sociales et aux violences symboliques [...] il faut commencer par comprendre les ressources et les initiatives des premiers concernés.

<https://ladispute.athelles.org/mouvementsdesociete/sensortirmalgreout>

Extraits 4ème de couv